

我が九条

京都市立九条中学校
発行日：令和2年10月1日
発行者：校長 三科 俊一
学 校 だより 10月 号

文化祭 映像鑑賞から～「伝える力」の大切さ～

本年度の文化祭は、17日（木）に事前に撮影した取組の映像を教室で鑑賞する「映像鑑賞」と、18日の体育館での教科・部活動での作品を鑑賞する「展示鑑賞」で実施しました。準備期間や鑑賞方法を例年とは大きく変更し、今できることをできる形で実施しました。現状を鑑みての判断ではございますが、全校が体育館に一堂に会して生徒会スローガンのもと文化祭が実施できなかったことは、たいへん残念に思っております。しかし、映像鑑賞の時間に、食い入るようにテレビ画面を見つめ、作品の終了時に大きな拍手をしている皆さんや、映像からではありますが、「自分の伝えたいことをしっかりと伝えよう」と一生懸命工夫していた生徒さんの姿が印象的でした。そして行事は学校・学年・学級の一体感を培ったりするとともに、ここで見られた「伝える力」のように、社会に出てからも必要とされる資質・能力をはぐくむ場であることを改めて感じました。そこで今月号では、「伝える力」について考えてみることにしました。



「伝える力」

「伝える力」とは、一言で言い表すなら、「自分の意見や気持ちを相手にわかりやすくはっきりと伝えること」です。そのために、まずは、「あれもこれもとならない」ように話の展開を筋道立てて整理して順序よく配列することです。そして、声の大きさ、高低、調子、抑揚、流暢さなどの話し方、理解してもらうためのポイントをはっきりさせることも大切です。また、視線の合わせ方、姿勢、表情、距離、身振り、手振りといったことも大切な要素といえるでしょう。

しかし、「伝える」上でとても大切なことがもう一つあると思います。それは「相手にきちんと自分の思い通りに伝わるか、伝わったか」といった相手意識をもって伝えることです。いくら自分が「自分の考えや想いを、明確に端的に話した」と思っていても、そこに「相手意識」がなければ、「相手にきちんと自分の思い通りに伝える」という大切な目的が果たせないことがあります。

さんは、今までそしてこれからもたくさんの人と関わりながら生きていきます。人と関わるとき、自分の考えや気持ちを伝え、また相手の考えや思いを受け取っています。つまり、コミュニケーションとは、情報と共に感情をやりとりする行為です。人に何かを伝える方法は、話す（言葉）・歌う・書く（文章）・描く・表情・振舞や仕草などがありますが、これらの中で最も多く使う方法は話すことですから、基本となるのが、日常の何気ない会話です。会話の中に、どのような情報と感情を込めるかで、人間関係が築かれていきます。ですから、日常的な会話においても「相手にどう伝わったか」を大切にするコミュニケーションを心掛けるようにしていきたいものですね。学校生活や学校での教育活動の中で、相手にうまく伝える方法や話す内容を事前にしっかりと考えることは社会にでるときに向けての大変な学習なのですよ。頑張って取り組んでくださいね。



特集 キャリア教育の視点でつなぐ 3

九条中学校では、総合的な学習の時間や学級活動などの特別活動をはじめ、いろいろな教育活動を、「キャリア教育の視点」でつなぐことを意識しています。今回号は、キャリア教育で伸ばしてほしい4つの「基礎的・汎用的能力」のうち、「課題対応能力」についてです。

課題対応能力は、仕事をする上での様々な課題を発見・分析し、適切な計画を立ててその課題を処理し、解決することができる力で、具体的な要素の例としては、情報の理解・選択・処理等、本質の理解、原因の追究、課題発見、計画立案、実行力、評価・改善などが挙げられています。

そこで、次の5つについて、「4：よくできている」「3：大体できている」「2：あまりできていない」「1：できていない」の4段階で簡単に自己評価してみてください。直観的で十分ですよ。

- 宿題やレポートなど与えられた課題の提出期限を守ることができる
- 勉強や部活動、人間関係などでうまくいかないことがあっても、その解決のためにいろいろな視点から客観的に考え、取り組むことができる
- 勉強や部活動、人間関係などで悩んだり、解決に向けて取り組んだりした経験を、別の機会に応用することができる
- 新聞や書籍、テレビやインターネットなどの複数のメディアから情報を収集し、比較・分析することができる
- 情報モラルに則り、インターネットなどを正しく利用することができる
- 学習してまとめたことを、プレゼンテーションソフト（パワーポイント）などを用いて発表することができる
- 一つの問題に対して、いろいろな視点を持ち多面的に考え、より良い方法をみつけることができる

10月の主な行事

- 第2回テスト…9月30日（水）～10月2日（金）
- 体育祭…10月8日（木）9：30～開会式（雨天中止の場合は10月9日（金）に順延）
 - ・個人種目…50m走、100m走、ハーダル走のうち1種目
 - ・リレー種目…学級対抗全員リレー、クラブ対抗リレー
- ※準備や規模・内容を縮小させ、保護者・地域の皆様のご来校・ご参観をご遠慮いただいた上で、実施いたします。感染の拡大防止と行事を通じた学びの充実が両立する道を探ったうえでの対応であるとご了解いただきたく存じます。
- 3年10月三者懇談、1・2年後期教育相談
 - …10月19日（月）～22日（木）
- 生徒会役員選挙活動…10月23日（金）～
- 3年修学旅行…10月27日（火）～29日（木）
 - [九州・長崎方面]

